

- Elaboración del plan de acción para el período poscrítico y de recuperación individual y colectiva de la comunidad y del personal que trabaja en respuesta al daño del desastre
- Identificación de recursos humanos del sector salud capacitados en VIF (intervención en crisis y facilitación de grupos de apoyo)
- Realización de visitas de campo, conjuntas con delegadas del equipo de salud mental y la gerencia de la mujer a varios de los albergues de Santa Tecla, para identificar la atención en el área de salud mental otorgada por instituciones internacionales y nacionales y establecer contacto con las instancias de coordinación en cada uno de ellos.
- Coordinación con el Instituto Salvadoreño de de la Mujer (ISDEMU) y el Ministerio de Salud nivel normativo, departamental y local de los departamentos de: La Paz y San Vicente para coordinar la prestación de primeros auxilios en salud mental en los municipios más afectados luego del segundo terremoto.

Coordinación para la Atención Integral a Las Personas

Buscando ofrecer una cooperación técnica destinada a dar respuestas a las necesidades de niños, adolescentes, mujeres, varones y personas adultas mayores se promueve desde la cooperación en promoción de la salud una acción integrada inter-programática por lo que se apoyan acciones de campo en los departamentos de Sonsonate, Armenia, San Julián y Juayua y Ahuachapán: Tacuba, Jujutla, Guaymango y Apaneca. En esta línea de cooperación se apoyaron las siguientes acciones:

- Realización de un diagnóstico directo de daños , así como la recopilación de las cifras oficiales en varias áreas de la zona afectada , datos que se fueron actualizando de manera continuada.
- Diagnósticos semanales de necesidades en las departamentales de salud, articulando esfuerzos con programas de OPS y otras instituciones, para satisfacerlas.
- Sensibilización y búsqueda de aliados , con fines de apoyar la organización del COEM de los municipios afectados , creándose comisiones operativas (suministros, recogida de donaciones, comunicación , censo , salud....)y se capacitó a equipos intersectoriales del COEM en el levantamiento de censos de daños y damnificados de la ciudad de Armenia y Tacuba. También se asesoró al COEM en la habilitación de espacios apropiados para ser puestos de aprovisionamiento .
- Se organizaron, en Armenia, Juayua y Jujutla , atención médica , estructuradas en brigadas multidisciplinarias, dirigidas a los cantones rurales afectados.
- Se apoyo procesos de coordinación entre MSPAS , otras instituciones del COEM y la ayuda internacional que llegaron a zonas afectadas.
- Se canalizaron apoyos especializados (alimentación y nutrición y salud mental), que habían sido demandados previamente por la Departamental de Salud de Ahuachapán y niveles locales de salud

maestros; Ong; scouts; alcaldías; Procuraduría de DDHH; Procuraduría de la República; PNC; Corte Suprema de Justicia; ISDEMU; ISPM; etc. quienes son articulados al equipo de salud.

- Coordinación de acciones con la Cruz Roja Salvadoreña y la Americana; UNICEF y PNUD; ONG; profesionales del MSPAS y del ISSS y voluntarios de Argentina y Colombia. Estas capacitaciones se efectuaron en diversas regiones geográficas del país, priorizándose salud, en los departamentos más afectados.
- Apoyo a la convocatoria del Consejo Nacional de Salud Mental que preside la Primera Dama y se aconseja convocar al Comité Técnico. En este se acuerda realizar, como prioridad ante la emergencia, una campaña de tranquilización y orientación de la población ante los medios; también se consensúa utilizar la cartilla del MSPAS/OPS como material de difusión común del la SNF.
- Se realizan talleres de orientación en salud mental ante para personal de la OPS y para 40 trabajadores y funcionarios de la SNF con la presencia de la Primera Dama.



- Coordinación de acciones con la Cruz Roja Italiana para el desarrollo de acciones de salud mental en el nivel local.
- Apoyo en bibliografía, gacetillas, y se colabora en las gestiones para constituir el equipo de salud mental del programa de salud mental y se orienta la organización de los equipos de salud mental que trabajan en terreno.
- Se realizan entrevistas en diarios, agencias de Tv, nacionales e internacionales.

Coordinación: Dra. Maritza Romero, Dr Hugo Cohen, Ing. Gerardo Merino

Nutrición y seguridad alimentaria: Inga. Lila de Urbina, Lic. Vilma de Guzman, Dra. Rhina de Rodas del MISPAS; Dr. Juan Cuellar del INPPAZ/OPS y Dr Diego Valencia de OPS.

Salud Mental: se coordinan acciones con el MISPAS, SNF, PNUD, UNICEF, ISSS. Se cuenta con el apoyo de Dr. Jorge Rodriguez de OPS/Guatemala.

Atención integral a las Personas: Dr. Carlos Melendez, Lic. Aydee Escobar, Dra. Maria Elena Avalos, Dr. Julio Garay. Por OPS Inga. Ruth Manzano, Lic. Jorge Irazola, Dra. Lucimar Rodriguez, Richard Dale.

Además como contrapartes nacionales de este programa de promoción de la salud se tiene a Directores de salud de las unidades de salud . Directores Departamentales de salud de las áreas afectadas. Miembros de los COEM, Cruz Roja Salvadoreña, ISDEMU, MINEDUC.